
 
 
 
À TOUS LES MEMBRES  
DU  COBOURG INITIATIVE  
POUR LES MÉDECINS AU CONGO  
           
 
 
 
 
 
           
        1er novembre 2012  
Chers amis,  
 
Martin Luecke et Klaus Rückert sont bel et bien rentrés du Congo.   
Cette 7e Lettre d'information décrit leur voyage du Congo de 28 
septembre au 15  octobre qui fut une grande expérience pour les deux. 
Ce voyage va donner aussi un  nouvel élan à notre organisation 
 

VOYAGE AU CONGO 
 
Une semaine plus tôt, Dr Horst Loch était arrivé à Kinshasa et à Kangu 
avec ses deux fils suivant une invitation personnelle de Dr. Robert 
Muanda ("notre" chirurgien à l'Hôpital Kangu) pour célébrer des 
retrouvailles. Dr Robert Muanda  a reçu une partie de sa formation 
comme chirurgien à l'hôpital de Béring (Behring-Krankenhaus à Berlin) 
et  Dr Horst Loch était à l’époque son "maître" (médecin de formation). 
A Kangu, les deux ont fait plusieurs opérations  ensemble. 
Selon son ancien formateur, Dr. Rober Muanda   dispose désormais 
des compétences exceptionnelles chirurgicales.  
 
Impressionné par le pays et les gens ainsi par notre travail, Dr. Horst 
Loch  a désormais rejoint notre Initiative.    
 
Dr. Horst Loch n’a pas visité seulement l’Hôpital de Kangu mais aussi  
le Centre pour la Promotion de la Santé à Nsioni  (à proximité 
immédiate de Kangu). Il est rentré en Allemagne avec ses fils le 5 
octobre.  
 
Ce  plan (décalé dans le temps) nous a permis de passer cinq jours 
ensemble à Kinshasa dans le Villa Mama Mobutu de notre grand ami 
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Nico Nzau. Les deux groupes  ont utilisé ce temps commun pour un 
intense échange des informations et des idées.  
 
Dr Robert et le Dr Horst Muanda ont rédigé à Kinshasa un   document 
de 2 pages dans lequel ils ont analysé la situation actuelle de l'hôpital à 
Kangu et mis au point les perspectives d’avenir. Le document porte le 
titre "HOPITAL DE Kangu - PERSPECTIVES D'AVENIR". Ce 
document jouait un grand rôle dans nos  entretiens avec le diocèse  de 
Boma, autorité juridique responsable, et  l’hôpital. Il est donc joint à ce 
bulletin.  
 
Préparation du voyage   
 
À l'avance de notre visite, une  discussion a été menée avec   
MISEREOR (l’œuvre Episcopale-Allemande au développement) qui est 
actuellement en cours de finaliser  le dernier projet de financement de 
392.000 € (Réhabilitation de 4 formations sanitaires dont Kangu). Une 
nouvelle demande de financement pour un montant total d'environ 
470.000 €  à l'appui des bureaux diocésains de Boma est en voie 
d'approbation.  
Il nous est inconnu dans quelle mesure l'hôpital de Kangu soit impliqué 
dans ce projet.   
  
MISEREOR Aachen (M. Raoul Bagopha) nous a demandé d’aborder 
dans nos conversations avec le diocèse (autorité juridique responsable 
de l’hôpital) ) et les autorités d’état les sujets suivants.   
 
« 1. Nécessité  de créer  des associations d'assurance maladie 
(mutuelles de santé). Cette initiative vient de démarrer à Boma et est 
actuellement détenue par l’Organisation  néerlandaise CORDAID.      

 
2. Concernant l’approvisionnement de la pharmacie centrale  sur le 
niveau diocésain, provincial et national : il ne faut pas oublier 
l’existence des installations à cet égard. Sinon, on créerait une 
coexistence   destructrice. L’objectif doit être une coopération 
fructueuse.  
 
3. Concernant le rôle de l'État : Il serait bon de renforcer la contribution 
de l’état envers l’hôpital de Kangu  pour assurer la viabilité financière et 
humaine de l’hôpital de Kangu. L’état doit prendre en charge un 
montant plus grand que maintenant des  coûts généraux et du 
personnel ». 
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À l'avance de notre visite nous avons aussi échangé d'informations 
avec l’organisation belge non gouvernementale (ONG) MEMISA qui 
soutient, en particulier dans   les pays d'Afrique, des hôpitaux dans 
lequels des hommes démunis seront traités gratuitement.  
MEMISA organise  sur une grande échelle des partenariats entre les 
hôpitaux belges et les hôpitaux congolais.  
Puisque nous réfléchissons actuellement à Coburg sur un tel  
partenariat, nous avons voulu de connaître le système  sous-jacent.  
 
Il en est le même pour  l'assurance maladie belge "Chrétienne 
Mutuelle". Cette assurance est dans le processus d'un projet pour la 
mise en place des associations d’assurance mutuelle à Boma et à 
Kangu en coopération avec les autorités locales en matière de santé.  
 
STATIONS DU VOYAGE AU CONGO, CONTACTS LOCAUX, 
EVENEMENTS  
 
Kinshasa:  
 
Conversation avec M. Simon Stumpf, chef de la coopération de 
l'Ambassade d'Allemagne Kinshasa.  
 
Bilan: l'ambassadeur Peter Blomeyer quittera Kinshasa pour Pristina, 
au Kosovo. L’ambassade suit toujours avec beaucoup d’intérêt le 
progrès des projets de notre association.    
M. Simon Stumpf envisage   dans un avenir prévisible un voyage à 
Kangu et Nsioni. 
  
Entretien avec le nouveau chef de la mission de MISEREOR   à 
Kinshasa, M. Adegbola Faustin Adey. 
 
Bilan: Misereor  et l’Initiative de Cobourg devraient  veiller à ce que le 
projet  de pharmacies évite des structures parallèles.  
Une coordination précise des projets est maintenant nécessaire.  
MISEREOR nous donne un document de 2 pages titre  " Pistes pour 
un entretien  à Boma/Kangu/Kisantu pour faciliter cette coordination.  
 
Entretien avec Dr Florimond, représentant du  chef de mission de la 
MEMISA  au Congo. Conversation téléphonique avec le chef de 
mission, M. Alain Dresse, après son retour de Belgique quelques jours 
avant notre départ.   
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Bilan: Une liste des partenariats était mise a notre disposition ainsi des 
modèles de coopération. On nous a expliqué : 
 
Le partenariat entre la zone de santé (HGR + les centres de santé) de  
Gombe Matadi au Bas-Congo et l’hôpital St Jan de Bruges est tout à 
fait récent. Il n’y a pas encore eu des visites de l’höpital St Jan à 
Gombe Matadi. Dans ce cas il n’a pas beaucoup de sens d’aller  les 
contacter. Il serait plus intéressant de contacter un hôpital dont le 
partenariat existe plus longtemps.  
 
On nous a  explique aussi le principe :  
Memisa appui la zone de santé de Gombe Matadi. 80 % est subsidié 
par le gouvernement Belge. Les autres 20 % sont à contribuer par 
Memisa. Dans ce cadre Memisa collabore avec l’hôpital St Jan en 
créant un partenariat entre l’hôpital St Jan et la zone de santé de 
Gombe Matadi. L’hôpital St Jan donne chaque année 11.500 euro pour 
ce programme. Memisa informe l’hôpital des réalisations et donne 
chaque année un rapport narratif et financier (même rapport que celui 
envoyé au gouvernement belge). 
 
Un partenariat signifie plus qu’un appui financier. Alors, Memisa 
organise des missions d’immersion pour que tous les 2 ans 2 
personnes de l’hôpital St Jan puissent aller à Gombe Matadi.    
Au Bas-Congo il n’y a pas d’autres partenariats dans le programme de 
Memisa. 
 
Entretien avec le professeur Dr Bungu Muntu Paulo, chef de la 
pédiatrie à la Université de Kinshasa.  
 
Bilan: Sujet principal  de l’entretien très fructueux était le manque de 
formation des médecins en pédiatrie, plus généralement, dans la 
République démocratique du Congo, et plus particulièrement dans  
l'hôpital de Kangu.  
Le professeur Paulo vient de la province du Bas-Congo et connaît de 
près aussi l'hôpital local. Il était prêt avec son personnel  à participer à 
la réintégration d'un service de pédiatrie à l'hôpital.  Il nous a offert son 
assistance. 
Dr. Paulo était à l’époque  maître de l’étudiante Dr. Éminence Mbadu 
qui fait actuellement un stage à Cobourg.  
 
Discussion avec des représentants de la MONUSCO, Mission des 
Nations Unies dans le République démocratique du Congo pour le 
maintien de la paix au Congo.  
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Réception le 3 octobre à l'Ambassade d'Allemagne (fête nationale, 
programme musical par l'orchestre de Kimbanguistes)  
 
Des conversations nombreuses avec des amis anciens et nouveaux et 
des artistes. Visites des musées et des galeries.    
Visite du village des Pays francophones, installé le 14 Octobre à 
l ‘occasion  du sommet de la Francophonie à Kinshasa le 13./15. 
octobre 2012. Nous avons fait la connaissance du ministre Marie-
Ludovic Manoka qui dirige  le ministère du développement rural dans la 
province du Bas-Congo. Elle s’est engagée  à nous fournir son 
assistance au cas de besoin. 
 
  
Diocèse de Boma, responsable  de l'hôpital de Kangu - Entretien 
avec Monseigneur Cyprien Mbuka et Dr Adolphine Mematmonika, 
directeur du BDOM.  Participation du Dr Michel Mbungu.  
 
Les visiteurs de Coburg ont  transmis les salutations de l'Initiative et 
ont souligné la détermination de l’association à continuer de façon 
durable la coopération avec l'hôpital de Kangu. Ils ont exprimé leur 
souhait d’intensifier les actions de coopération. 
Monseigneur Cyprien Mbuka a remercié les visiteurs pour 
l'engagement de Cobourg dans le temps passé et salué vivement une 
performance accrue  dans le future. 
  
Les thèmes de la réunion de près de 3 heures étaient les suivants : 
 

• Demande de MISEROR a faire en sorte que des structures 
parallèles à l’égard du projet « pharmacie » sont  évites.   De 
l'avis du diocèse  des structures parallèles  n’existeraient pas si 
le « Protocole sur la coopération de l'Initiative de Coburg avec le 
Diocèse de 1 Novembre 2010 » est strictement respectée.  

   
• Manque de l’électricité à l’hôpital de Kangu: Les parties sont 

convenus à faire une démarche concertée auprès de SNEL, 
Société nationale d'électricité.    

 
• Demande de Dr Michel Mbungu que l’hôpital reçoit  une 

donation des médicaments.  
 

• Concernant l’équipement des pharmacies de Kangu et de Boma 
avec des dispositifs médicaux, Dr. Michel Mbungu demande de 
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l’Initiative de Cobourg une liste détaillée des instruments 
envisagés.  

  
• Discussion approfondie sur la thèse du papier  établi par   Dr 

Robert Muanda: Tous les participants jugeaient  que les cibles 
énoncées  dans le document doivent être considèrés comme 
ligne  directrice: 1. la formation des médecins travaillant à 
l'hôpital, en particulier dans le domaine la chirurgie. Des 
opérations chirurgicales doivent  avoir lieu d’une façon 
permanente. 2.  L’équipement  suffisant du laboratoire.  

 
• Mise en place d'un système d'assurance maladie: l'Initiative de 

Coburg a promis de soutenir dans le  cadre de ses possibilités la 
Mutuelle Chrétienne en introduisant un système d'aide à 
l'assurance santé.  

 
Après un repas offert par Monseigneur, la conversation avec Dr. 
Adolphine Metamonika a été reconduit, portant sur le sujet pharmacie.  
 
Une description détaillée de ces réunions est rédigée par   Dr. 
Adolphine Metamonika dans un Compte Rendu de 9 pages.  Il est 
annexé à ce bulletin. 
 
 

RECOMMANDATIONS DES VISITEURS POUR  L’INITIATIVE DE 
COBOURG 

  
1. L’hôpital de Kangu hôpital («Hôpital de Référence de Kangu) 

devrait être demandé d’évoluer et d’établir une proposition 
détaillée sur la façon dont les objectifs énumérés dans le 
document qui a été rédige par Dr. Robert Muanda peuvent être 
réalisés.  

 
2. L’hôpital de Kangu devrait être encouragé de s’adresser au 

Directeur provincial de S.N.E.L. dans le Bas-Congo, Matadi,  
avec une pétition que l'hôpital Kangu sera connecté le plus tôt 
possible au réseau électrique public. Cette lettre doit être 
contresigné par le Diocèse de Boma de l'hôpital. Misereor et 
l’Initative de Cobourg devraient supporter cette démarche par 
des lettres accompagnantes.   
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3.  L'hôpital doit être demandé d’identifier  dans une lettre au Dr 
Hubert Nzau, Chef du District Sanitaire, les donations en 
matériel souhaitées. 

 
4. Le professeur Paulo devrait être demandé de préciser et de 

détailler sa proposition de réintégrer le Pédiatrie à Kangu.   
 
5. Le sous-projet «Pharmacie» devrait être révisé à la lumière des 

discussions décrites ci-dessus. 
  
6. L'initiative de Coburg devrait renforcer ses efforts ayant pour 

objectif un partenariat Cobourg/Kangu. 
  
 
À la fin de ce compte-rendu de voyage, un grand merci aux nos amis  
congolais qui nous ont offert leur grande hospitalité. Un grand merci  
pour Dr Robert Muanda, Dr Michel Mbungu, Dr. Jacques Courtejoie. 
Roger Zimuangu, Clement Mavinga mais aussi pour Moseigneur 
Cyprien Mbuka et Dr. Adolphine Metamonika. 
 
Salut pour notre garde du corps Jean Tsimba.  
 
Un grand merci particulier à notre vieil ami de Berlin, Monsieur Nico 
Nzau, pour tout qu’il a fait pour nous deux.   
 
 
  
  
 

 

 
  
 
 
  

 
 
 


